

PRESENTACIÓN

Cerramos el sexto año de producción, entregando la edición número diecisiete de la Revista Conjeturas Sociológicas, provocando durante los números anteriores, análisis profundos desde distintas miradas de los problemas que forman parte de la dinámica política, social, económica, ambiental de los países de América Latina y de los cambios vertiginosos provocados por el ascenso de la ultraderecha al poder.

En ese sentido señalamos, que en los últimos tiempos asistimos a una profunda crisis del sistema capitalista, se generaron condiciones de crisis social que profundizaron la pobreza y propiciaron nuevas opciones políticas, algunas consideradas de izquierda, otras progresistas o contestatarias al neoliberalismo, al respecto **Wendinorto Rivas Platero**, desarrolla un análisis sobre el ascenso de la izquierda al poder en algunos países latinoamericanos y el colapso de la mayoría de gobiernos populistas, lo que obliga a examinar sus proyecciones de corto mediano y largo plazo y la elaboración de una hoja de ruta programática que permita la consolidación de un nuevo proyecto de izquierda.

En los últimos años existe un posicionamiento de los discursos de América Latina en otras regiones del mundo, principalmente en el dialogo sur-sur, **HIRI Abdelhak**, nos muestra una mirada del tratamiento comunicativo ofrecido en el periódico Al-Alam sobre Latinoamérica y la forma de cómo está informado el lector marroquí.

Los procesos de cambios en América Latina sientan la discusión sobre los avances en materia de democratización, **Oswaldo Pedro Santana Borrego**, señala la necesidad de la participación como ejercicio de democracia participativa, para ello aborda referentes teóricos metodológicos contemporáneo de la realidad de los sujetos y la necesidad de desarrollar políticas públicas como prácticas transformadoras en inclusiva de la sociedad.

José Antonio Ninahuanca Abregú, reflexiona sobre los imaginarios conceptuales y las prácticas cotidianas que van mas allá de los modos operacionales y reduccionistas de la educación y la interculturalidad. Para ello se retoma dos referentes del pensamiento latinoamericano, José

Carlos Mariátegui y J.M Arguedas. Proponiendo una matriz de interpretación y análisis social que sintoniza con otra propuesta propia de la cultura como valor estratégico.

Cada año según la UNICET tres millones de mujeres y niñas son sometidas a la ablación o mutilación genital femenina, causándoles un sufrimiento atroz, violando los derechos humanos básicos de las niñas y mujeres, privándolas de su integridad física y mental, **Mayulis Cruz Capote**, sostiene que el erotismo, el placer y las más diversas formas de expresión de la vida sexual, son deseos que han sido vedados a la mayoría de mujeres en algunos países de África alegando que se preserva su moralidad y castidad.

En las últimas décadas se generó una nueva era para la agricultura que incluye nuevas técnicas, procesos y métodos que utilizan organismos vivos o sus partes para producir una amplia variedad de productos genéticamente modificados. En su investigación **Leonardo Héctor Rioja Peregrina y Jazmín Benítez López**, nos introducen en el desarrollo de la biotecnología en México, en la producción de Maíz, frente a los embates de las empresas transnacionales a partir de la utilización de ingeniería genética para la generación de organismos genéticamente modificados.

En momentos donde México vive una coyuntura apremiante, con cambios significativos en todas las esferas del Estado y con grandes expectativas para el pueblo mexicano, **Mejía Reyes y Elsa Ortiz Ávila**, plantea sobre la pluralidad política en México y la representación política partidista en instancias gubernamentales y la discriminación que este tipo de representatividad genera en la ciudadanía.

Una de las regiones con mayores expresiones de violencia en la guerra y la posguerra sigue siendo Colombia. **Anderson Paul Gil Pérez**, hace un recorrido desde la década de los ochentas vivida en el río Cauca ubicado en el municipio de Marsella, al cual muchos cuerpos de personas asesinadas eran arrastrados por la corriente del río, convirtiendo al municipio en símbolo de la violencia colombiana.

Agradecemos la colaboración de cada uno de los autores a nuestra revista, por su contribución al análisis sobre problemáticas que aquejan a los pueblos latinoamericanos, con sus aportes

contribuyen a las distintas miradas de interpretación y al debate desde el pensamiento crítico de nuevas formas de producción científica.

Cerramos el sexto año de producción, con la satisfacción de aportar en cada edición, mediante un dialogo de saberes, nuevos aportes al desarrollo de las Ciencias Sociales, en un mundo cambiante dinamizado por las prácticas de los sujetos sociales.

Rudis Yilmar Flores Hernández.

Director de Conjeturas Sociológicas